
 

 

ATA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 1 
MINEIROS DO BAIXO RIO GRANDE – GD8 - Ata da 3ª Reunião Ordinária do 2 

Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8, 3 
realizada no dia 06 julho de 2021 por meio da plataforma digital Teams. Às 4 
09h10min reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes 5 
Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8 comparecendo os seguintes Conselheiros 6 
Titulares e Suplentes. Representantes: PODER PÚBLICO ESTADUAL; 7 

Hideraldo Buch (SRS de Uberaba), Rodrigo Angelis Alvarez (SEMAD), Robson 8 
Rodrigues dos Santos (IGAM), Tenente Paulo Célio Gomes da Silva (PMMG), 9 
Guilhermina Maria Severino (EMATER). PODER PÚBLICO MUNICIPAL: 10 

Marcelo Jabur Maluf Amorim e Andre Luiz Batista Andrade Barbosa de Morais 11 
(Prefeitura Municipal de Itapagipe), Regiane Ferreira Barcelos e Iron Ferreira de 12 
Andrade (Prefeitura Municipal de Comendador Gomes), Marinho Martins Severino 13 
Segundo (Prefeitura Municipal de Sacramento). USUÁRIOS: Adalberto Azeredo 14 
Rodrigues (FURNAS),Marcos Paulo Galli (Usina Delta - Unidade Volta Grande), 15 

Francielle Oliveira Silva (Mosaic Fertilizantes P&K Ltda), Elenice Louback Barros 16 

(COPASA), Gislandro Hudson Torres Gonçalves (FIEMG) Wagner Farret Foletto 17 
(Centro das Indústrias do Vale do Rio Grande – CIGRA), Aristoclides Cançado 18 

Costa (Usina Coruripe Açúcar e Álcool – Filial Iturama), Oscar Alexander C. 19 
Eichel (CANACAMPO), Decrie Polastrine (Usina Santo Angelo), João Henrique 20 
Vieira da Silva de Paula Lopes (Sindicato dos Produtores Rurais de Uberaba). 21 

SOCIEDADE CIVIL: Vera Lúcia Abdala (IFTM), Leonardo Campos de Assis 22 
(UNIUBE), Gustavo Bernardino Malacco da Silva (Associação para Gestão 23 

Socioambiental para o Triângulo Mineiro – ANGÁ), Fausto José Silva 24 
(SINDÁGUA), Marizélia Gomes Costa do (Instituto Agronelli), Maurício Marques 25 

Scalon (FONASC). ITEM 01 – Hudson (FIEMG) inicia reunião devido à queda 26 
de conexão do Buch (SRS UBERABA), e pede ao secretário Daniel que faça 27 

chamada na lista de presença e verificação do quórum: quórum confirmado. Com o 28 
retorno do Buch, ele informa sobre a recente perda do conselheiro Salvador do IEF, 29 
destaca sua contribuição para o Comitê GD-8, a importância de sua atuação e 30 
solicita que todos façam um minuto de silêncio em sua homenagem e a todos as 31 

vítimas da COVID-19. Buch agradece a participação de todos e principalmente do 32 
representante do IGAM, Robson (IGAM). Buch solicita a plenária a inversão de 33 
pauta do ITEM 03 para o ITEM 02: Aprovado. ITEM 03 – Colocado em 34 
apreciação para a Plenária a discussão, contribuição e aprovação da 1ª Ata da 35 
Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do 36 

Baixo Rio Grande – GD8, realizada no dia 09 março de 2021: Aprovada. Colocada 37 
em apreciação para a Plenária a discussão, contribuição e aprovação da 2ª Reunião 38 

Extraordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo 39 
Rio Grande – GD8, realizada no dia 04 maio de 2021: Aprovada. ITEM 02 - Buch 40 
fez a apresentação do Processo Eleitoral do Comitê Federal da Bacia Hidrográfica 41 
do Rio Grande, comunica que as inscrições das entidades para o pleito 2022/2025 já 42 
iniciou no dia 01/07 e vai até o dia 30/07. As inscrições poderão ser feitas por meio 43 



 

 

online, correio e presencial. Buch pontua que quem optar por fazer as inscrições 44 
pelo correio, terá que digitalizar o recibo do correio e enviar para o e-mail do CBH 45 

Rio Grande, reforça que todo processo da eleição se encontra no site: 46 
www.cbhgrande.org.br. Buch informa ainda que houve a diminuição das cadeiras 47 
para que todos fiquem atentos, apresentou o calendário eleitoral com suas datas e 48 
períodos respectivos de todo o processo de eleição e que irá encaminhar a 49 
apresentação a todos os conselheiros. Hudson (FIEMG) reforça que todos os 50 

conselheiros que perderam o assento precisam fazer as inscrições. Robson (IGAM) 51 
reforça a praticidade da inscrição dos membros, diz que a entidade fará um ofício 52 
com a informação de todos os membros que compõe o CBH Baixo Rio Grande-53 

GD-8, cada membro fará sua inscrição com assinatura do representante legal da 54 
instituição, para quem já compõe o comitê apenas a inscrição será suficiente, para 55 
quem não participa terá que enviar a documentação solicitada. Francielle 56 
(MOSAIC FERTILIZANTES) pede para esclarecer uma dúvida: se os 57 
conselheiros irão enviar a inscrição/ofício ou será o GD-8? Robson (IGAM) 58 

confirma e orienta que o comitê passe uma cópia do ofício para cada membro 59 

enviar junto com a inscrição. ITEM 04 - Aprovação da Deliberação Normativa - 60 
DN de criação da Comissão Eleitoral para acompanhamento do Processo Eleitoral 61 

2022/2026; Buch pede ao Robson (IGAM) que faça as orientações.  Robson 62 
(IGAM) explica que no próximo ano encerra o prazo do mandato atual, que o 63 
IGAM já está se organizando para o processo e para isso precisa da criação da 64 

Comissão Eleitoral para dar suporte ao processo, diz que o processo é tranquilo e 65 
sugere que já seja formada a comissão nesse ato, e solicita às entidades que 66 

indiquem seus representantes. Hudson (FIEMG) fez a leitura da DN. Buch 67 
solicitou da plenária a manifestação dos membros interessados em participar da 68 

comissão eleitoral. Após a manifestação, a formação da Comissão Eleitoral ficou da 69 
seguinte forma: Poder Público Estadual: Guilhermina Maria Severino da 70 

EMATER; Poder Público Municipal: Iron Ferreira de Andrade – Prefeitura de 71 
Comendador Gomes; Usuários da Água: Oscar Alexandre C. Eichel da 72 
CANACAMPO; Sociedade Civil: Marizélia Gomes Costa do Instituto Agronelli. 73 
ITEM 05 - Buch agradece a presença do Ângelo Lima, que é Secretário Executivo 74 

do Observatório da Governança das Águas (OGA), que veio apresentar o Protocolo 75 
da Governança das Águas e possível inserção do comitê no processo. Ângelo 76 
(OGA) agradece a oportunidade e faz a apresentação de todo o processo com 77 
detalhes de cada fase, pontua que as construções do observatório e do protocolo de 78 
monitoramento andam juntas a todo tempo, que são realizadas pesquisas e oficinas 79 

para serem levantados os indicadores, são realizados testes e só após é lançado o 80 
protocolo de monitoramento. Buch abre a palavra para os conselheiros. Adalberto 81 

(FURNAS), pergunta como o comitê usa esta ferramenta, qual o período, qual 82 
custo, enfim, como é o processo operacional. Ângelo (OGA) explica que não tem 83 
custos, é o comitê que decide aderir ou não ao protocolo de monitoramento de 84 
indicadores. O CBH Baixo Rio Grande-GD-8 é quem decide se criará uma Câmara 85 
Técnica - CT ou um Grupo de Trabalho - GT específico para este monitoramento 86 



 

 

dos indicadores na bacia hidrográfica e seus resultados e que o Ângelo (OGA) 87 
sugere esta adesão de três anos para que seja possível resolver todas as lacunas 88 

existentes com relação ao monitoramento dos indicadores na bacia hidrográfica. 89 
Buch fez o encaminhamento a plenária se aprova o Protocolo de Monitoramento 90 
dos Indicadores ou realiza uma oficina para discutir e conhecer mais 91 
profundamente o Protocolo. Aprovada a Oficina. Buch pede ao Ângelo (OGA) 92 
que veja uma data para a realização da oficina. Adalberto (FURNAS) pontua que 93 

acredita que se fizermos a oficina já poderia considerar que estamos inseridos, pois 94 
a oficina seria o segundo passo. Buch coloca em discussão a plenária se criamos 95 
uma CT ou um GT. Mauricio Scalon (FUNASC) sugere compor GT de 96 

Monitoramento dos Indicadores para participar da oficina e depois compartilhar 97 
com os conselheiros. APROVADO – Grupo de Trabalho de Monitoramento dos 98 
Indicadores. Sendo assim, Buch solicitou da plenária a manifestação dos membros 99 
interessados em participar do GT de Monitoramento dos Indicadores e assim ficou 100 
definido: Hideraldo Buch – (Superintendência Regional de Saúde de Uberaba); 101 

Joelma Mendes Gomes – (Consorcio Usina Hidrelétrica de Igarapava); Gislandro 102 

Hudson T. Gonçalves, (FIEMG); Adalbert de Azevedo Rodrigues (FURNAS); 103 
Mauricio Marques Scalon – (FONASC); Vera Lúcia Abdala (IFTM). Buch 104 

sugere enviar ofício aos conselheiros, solicitando quem tem interesse de participar 105 
do GT de Monitoramento dos Indicadores do Comitê; APROVADO. Ângelo 106 
(OGA) agradece e diz entender a necessidade de fazer uma prévia na oficina e se 107 

coloca à disposição para contribuir. ITEM 06 – Hudson (FIEMG) esclarece que 108 
estão acontecendo encontros rotineiramente com os membros da Câmara Técnica 109 

de Outorga e Cobrança - CTOC, com o apoio do IGAM, que todos estão 110 
mobilizados no processo e andamentos referentes à cobrança do uso dos recursos 111 

hídricos, e que o momento é de discussão, para apresentação de propostas para a 112 
bacia. Robson (IGAM) reforça a fala de Hudson (FIEMG) e pontua que após a 113 

deliberação na plenária não ocorrerá de imediato a cobrança pelo uso de recursos 114 
hídricos, após essa etapa existe todo um processo de implementação da cobrança, 115 
inclusive com outras fases do processo dentro do IGAM e dentro no Conselho 116 
Estadual de Recursos Hídricos. Franciele (MOSAIC FERTILIZANTES) 117 

pergunta se já tem um valor definido, Hudson (FIEMG) responde que não tem. 118 
Robson (IGAM) reforça que tem um valor mínimo estabelecido na Deliberação 119 
Normativa nº 68/2021 e em cima dele será discutido. Oscar (CANACAMPO), 120 
apresenta dúvida técnica a respeito da forma que a cobrança se dará no setor de 121 
irrigação. Robson (IGAM) solicita que essas discussões sejam feitas ou enviadas a 122 

CTOC, pois não damos conta de responder todas elas em uma reunião e na CTOC 123 
são registradas as discussões e levadas para a reunião já com uma resolução. 124 

Hudson (FIEMG) solicita ao Oscar que envie por e-mail seus questionamentos e 125 
demandas e que será levada para a CTOC. ITEM 07 - Buch explica que recebeu 126 
um e-mail da Patricia (CODAU), no dia 17/05 dizendo que a pedido da prefeita de 127 
Uberaba Sra. Elisa, que o Comitê das Bacias - GD8 reintegre a sala 06 do CETA, 128 
tão logo recebemos esse e-mail já respondemos solicitando para que nos apresente 129 



 

 

as condições e critérios do uso da sala, como por exemplo: o uso da internet, 130 
telefone e auditório para que assim possamos efetivar o termo de uso, estamos 131 

aguardando o retorno para que possamos decidir e efetivar o retorno da sede para o 132 
CETA. Hudson (FIEMG) agradece as colocações e empenho de todos na reunião 133 
passada que foi fundamental para dar prosseguimento na solução da situação da 134 
sede do comitê. Buch reforça a todos a participação nas reuniões, entende a 135 
dificuldade de cada membro, mas que nós precisamos participar, organizar nossa 136 

agenda para que esse dia seja exclusivo da reunião do GD8, enfatiza a participação 137 
de todos até o final da reunião, pois essa postura é fundamental para o sucesso do 138 
comitê. Item 08 - Buch declara à reunião encerrada às 12h14min. 139 


